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區議會文件 2017／第 57 號  
(於 5.9.2017 會議討論 ) 

 
 

元朗區議會文康、社區服務及房屋事務委員會進展報告  

 
   文康、社區服務及房屋事務委員會 (文委會 )於二零一七年七

月四日舉行二零一七年度第四次會議，會上討論要點如下：  
 
 
二零一七至一八年度以元朗區議會撥款舉辦社區參與計劃的申請：  
（ 1）二零一七年十月至十二月（第三季）的文藝活動  

（ 2）二零一七年十月至十二月（第三季）的康樂及體育活動  
（ 3）二零一七年十月至十二月（第三季）的社會服務活動  
2.   委員通過向財委會推薦約 135 萬元（ 1,346,499）元資助第三

季合共 112 項以元朗區議會撥款舉辦社區參與計劃的申請。  
 
 
元朗區文藝協進會「元朗繽紛創意嘉年華 2017」撥款申請  
3.   委員通過向財委會推薦撥款 533,100 元，資助「元朗繽紛創

意嘉年華 2017」活動。  
 
 
元朗區小學校長會「元朗‧天水圍優質學校展 2017」撥款申請  
4.   委員通過向財委會推薦撥款 69,985 元，資助「元朗‧天水

圍優質學校展 2017」活動。  
 
 
元朗區小學校長會「元朗優質教育展嘉年華 2017 暨升小睇  真 D」撥

款申請  
5.   委員通過向財委會推薦撥款 79,810 元，資助「元朗優質教

育展嘉年華 2017 暨升小睇真 D」活動。  
 
 
厦村鄉鄉事委員會「敬老盆菜宴」撥款申請  
6.   委員通過向財委會推薦撥款 100,000 元，資助「敬老盆菜宴」

活動。  
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屏山鄉鄉事委員會「敬老聯歡會」撥款申請  
7.   委員通過向財委會推薦撥款 96,928 元，資助「敬老聯歡會」

活動。  
 
 
八鄉鄉事委員會「老友記冬日同樂日  2017」撥款申請  
8.   委員通過向財委會推薦撥款 100,000 元，資助「老友記冬日

同樂日  2017」活動。  
 
 
婦女事務委員會 2017-18 年度「資助婦女發展計劃」  
9.    委員通過「『妳』想做得到─職業導向就業支援計劃」活動

的財政預算，由婦女事務委員會資助 53,000 元。  
 
 
有關刊載區議會會徽事宜  
10.    委員一致同意博愛醫院「博愛 X 老夫子香港慈善跑 2017」
活動及其宣傳品刊載元朗區議會會徽。  
 
 
綠領行動邀請元朗區議會成為「利是封回收重用大行動」支持機構  
11.    委員一致同意簽署「環保利是封」約章，以示對上述活動的

支持。  
 
 
元朗區議會為進一步加強支援區議會在地區上推廣藝術文化活動的

資助計劃撥款申請  
12.    委員通過向財委會推薦「元朗區議會為進一步加強支援區議

會在地區上推廣藝術文化活動的資助計劃」中第一、第二、第四至第

八項申請，建議撥款額 1,184,721.3 元。  
 
 
元朗區議會大型體育推廣活動資助計劃撥款申請  
13.    委員通過向財委會推薦「元朗區議會為進一步加強支援區議

會在地區上推廣藝術文化活動的資助計劃」中第一至第六項申請，建

議撥款額 932,632 元。  
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醫院管理局新界西醫院聯網 2017-18 年度工作計劃  
14.    委員查詢延長天水圍醫院急症室服務時間至 12 小時的人手

安排，並關注實行急症室增加收費後有否達到預期的分流效果。有委

員反映醫院急症室、專科門診及取藥的輪候時間太長，建議使用統計

數據以便監察情況，以及考慮推動興建私家醫院協助分流病人。亦有

委員要求天水圍醫院提供及加強血液透析服務、物理治療服務及裝設

磁力共振掃描造影機，並增加博愛醫院的急性中風治療、婦科及兒科

等專科服務，以及查詢增加逾萬個普通科門診診症名額的分配安排。

有委員關注醫護人員的工作壓力及流失率，並查詢病人投訴機制的細

節。  
 
 
15.    醫院管理局（醫管局）的代表回應，醫管局轄下急症室均實

施分流制度，根據病情將病人分流，自天水圍醫院急症室啟用後有助

改善屯門醫院及博愛醫院急症室的輪候時間。經分析去年屯門醫院及

博愛醫院急症室服務的使用量數據後，延長天水圍醫院急症室服務時

間至 12 小時足以應付區內約 70%的病人，並會適時考慮進一步全面

24 小時運作。他補充，由於地方有限，醫管局會與政府商討天水圍

醫院第二期計劃時，研究裝設磁力共振掃描造影機。  
 
16.    局方知悉專科的輪候時間偏長，會從增聘人手及加強支援服

務以加快處理個案。局方亦歡迎與私營醫療機構的協作，有助分流區

內病人及減輕公營醫院的服務壓力。因應醫護人手緊張的情況，局方

會從人手編制方面作適切的安排，亦關注員工的精神健康並給予適切

的支援。此外，各公立醫院均設有投訴處理機制，如對醫院服務有任

何意見，可向病人聯絡主任反映。  
 
17.   他表示，新增的普通科門診診症名額適用於整個新界西聯網，

而籌額數目視乎各區的診所數目而定。若某診所已額滿，電話預約系

統會自動轉駁至就近診所，搜索餘下可供預約的診症籌額。  
 
 
委員提問：  
黃煒鈴議員、郭  強議員 ,  MH、蕭浪鳴議員、馬淑燕議員、陳嘉輝先

生、余仲良先生要求完善門診電話預約服務  
18.    委員反映有市民未能以電話預約下午及晚上的普通科門診

服務，建議預留部分翌日早上的門診名額予偶發性疾病病人。  
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19.    醫管局的代表回應，指普通科門診電話預約有助改善門診擠

迫輪候的情況，以及減低病人交叉感染的風險，故此不建議改回親身

到門診輪籌的方式預約服務。他指出，普通科門診照顧的病人亦包括

病情穩定的長期病患者、長者及低收入人士，而有需要覆診的長期病

患者在每次就診後，均會獲安排下次覆診時間，毋須另行預約。為增

加病人獲得診症籌額的機會，電話預約系統把就近普通科門診診所結

連，形成一個籌額互通的網絡。而普通科門診診所均設有輔助處，為

使用電話預約服務遇到困難的人士按其臨床需要提供適切的協助。  
 
 
陳美蓮議員、黃偉賢議員、鄺俊宇議員、麥業成議員、杜嘉倫議員要

求嚴厲執法打擊元朗區流鶯及非法跨境行乞問題  
王威信議員 ,  MH、黃卓健議員要求加強打擊非法行乞活動  
20.    委員反映區內賣淫問題由來已久，並擔心區內部分非法行乞

的人士例如長者或傷殘人士持雙程證來港，或受非法集團操控，促請

有關部門採取相應策略及措施以根治問題。  
 
 
21.    入境事務處（入境處）的代表回應，就區內賣淫問題，入境

處根據《入境條例》（第 115 章）執行拘捕行動，若證據不足會將其

遣返內地。入境處會繼續聯同警務處加強執法行動。就非法跨境行乞

的問題，有關部門以《簡易程序治罪條例》（第 228 章）採取行動，

惟有關條例不在入境處的執行範圍，然而會將警方通報的被定罪的內

地行乞者資料放入監察名單內。該人士在再次入境時會被入境處職員

截查，若其訪港目的有可疑，入境處會拒絕其入境並將其遣返。  
 
 
22.    警務處的代表回應，元朗警區聯同入境處於 2017 年 1 月至

5 月執行多次聯合行動，若個別被捕人士同時觸犯「違反逗留條件」

罪及其他罪行，警方會直接處理而不會再轉介予入境處跟進，而入境

處則專責處理與《入境條例》相關的違法行為。此外，警方於 2017
年上半年度以「乞取施捨」罪名進行拘捕，並會繼續加強執法行動。  
 
 
李月民議員 ,  MH 建議討論小一派位事宜  
23.    委員查詢當局是否在 2017 至 2018 學年向提問提及的本區
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「有時限」資助小學加派共 17 班小一。  
 
 
24.   教育局的代表表示，局方會根據實際學生人數及既定準則決

定開辦小一班級的數目。局方與業界達成共識，不會提供個別學校獲

派學生的人數及開辦小一的班級數目，避免對學校造成標籤效應。  
 
 
王威信議員 ,  MH、黃卓健議員促檢討 74 區校網安排  
25.    委員反映元朗東及元朗西小一學位需求同樣殷切，惟教育局

未有增加元朗東（ 74 校網）的小學學位或增建小學，而跨境學童亦

可申請到該校網入讀，本區的學童反而要跨區就讀，增加該校網內小

一每班學生派位人數。委員要求當局將未能入讀 74 校網的學童改派

至 73 校網（元朗西），而非派往路程更遠的 72 校網（天水圍），以及

74 校網停止招收跨境學童。  
 
 
26.   教育局的代表表示，因建校項目涉及龐大的資源，故局方需

審慎行事；政府已於 74 校網預留作小學用途的學校用地，並會根據

一貫機制和程序，適時啟動建校的有關工作。由於 73 校網與 74 校網

小一學位需求同樣殷切，故需借調 72 校網的學位。他補充，局方會

視乎開學後的學額空缺情況，協助有需要的學童到 73 及 74 校網的學

校就讀。  
 
 
馬淑燕議員、蕭浪鳴議員促請部門為超過 20 年樓齡的公共屋邨進行

全面供水系統檢查  
27.    委員反映天耀邨及天晴邨個別樓宇因供水設施或系統發生

問題而需暫停食水供應或造成單位水浸，要求房屋署為落成超過二十

年的公共屋邨的供水設施及系統進行定期檢查。  
 
 
28.    房屋署的代表回應，署方每年會為落成超過二十年的屋邨供

水設施及系統進行年度評估，如發現任何問題會作出更換及跟進。  
 
 
馬淑燕議員、黃煒鈴議員建議討論天水圍天耀邨耀昌樓一樓出入口安

全漏洞，要求加設護衛亭  
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29.    委員指出天耀邨耀昌樓為該屋邨唯一於一樓設有連接商場

的出入閘口的樓宇，而該閘口只設密碼鎖及閉路電視系統，容易有身

份不明人士尾隨居民進入，要求增設護衞亭以加強保安。  
 
 
30.    房屋署的代表回應，署方已加強上址的保安巡邏。由於上述

個案為個別事件，故署方現階段暫無計劃加設護衞亭。  
 
 
姚國威議員、劉桂容議員、葉家輝先生要求房屋署取消街巿外判制度  
31.    委員反映天恩街市的檔戶擔心更改承租商後，現有承租商可

能侵吞租戶的按金而離去，而居民亦關注會否影響日常購買餸菜，促

請取消街市外判或優化現有的整體承租方式出租街市的做法，改由政

府直接管理租務事宜，以免因「判上判」而導致檔戶單一、增加租金

及令餸菜漲價。有委員要求房屋署公開評審投標的機制及準則，以及

優化與承租者簽訂的條約。  
 
 
32.   房屋署的代表回應，房委會採用整體承租方式出租轄下街市

以便承租商有彈性管理街市。房委會規定承租商只可向租戶收受指定

的費用項目，並每月提交有關報告，及須確保以傳統街市形式經營。

署方亦會定期派員巡查街市，確保租戶有否違規及保持服務水準，以

及引入評分制評審街市的管理表現。她補充，署方轄下管理 22 個街

市，其中 6 個以上述方式出租街市，並澄清署方只與承租商簽訂租

約。  
 
 
姚國威議員、劉桂容議員、葉家輝先生要求硬幣收集車到俊宏軒、天

逸邨及天恩邨服務  
33.    委員反映曾於 2014 年要求硬幣收集計劃增加尤其是天水圍

區的收集點，惟至今仍未派出「收銀車」到天水圍北區部分屋邨，促

請金融管理局（金管局）盡快考慮將天水圍多個公共屋邨納入「收銀

車」的服務範圍及延長服務日數。  
 
 
由元朗區議會轉交文康、社區服務及房屋事務委員會事宜：  
麥業成議員要求政府修訂標準僱傭合約，以保障僱主及外傭雙方的權

益  
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（ 1）若外傭未有履行整個 2 年期的合約而自行離職，其離境要求應

修改為必須返回外傭的原居地，以防止外傭到澳門或深圳以滿足離境

要求，立即回港轉職；  

（ 2）若外傭在合約期內自行離職，外傭中介公司需向僱主按比例退

回中介費用，避免損害消費者的權益。  
34.    委員查詢入境事務處如何確保有意受僱於新僱主的外籍家

庭傭工（外傭）會按照標準僱傭合約所定，先返回原居地而非純粹離

境前往澳門或內地，以及查詢外傭中介公司的角色是否純為介紹人而

不包括任何跟進服務。  
 
 
 
元朗區議會秘書處  
二零一七年八月  
 


